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亀のお話 ～末洞川堤通学路で～ 
岩野田まちづくり協議会 副会⾧（岩野田自治会連合会 副会⾧）柘植卓伸 

【2 度の亀との出会い】 
丁度 60 年前、私が岩野田小 2 年生のとき（1963 年）の話です。学校からの帰り道、

向こうの方に何か小さな動く物が見えました。「何だろ？」と歩いていくと小さな物も
こちらへノコノコと近づいてきました。２０cm は超えるイシガメでした。両手でもつ
かみ切れないほどの大きさで足や首を力強く動かし、重くてやっとのことで家まで持ち
帰りました。大きな缶の中に住み家をつくってあげました。 

今度は一月ほど後、集団登校の集合場所の近くの川べりを泳ぐ亀を見つけ、川に降り
て手を伸ばし捕まえました。こちらは１０cm 程の片手でも持てる小さなイシガメでし
た。2 匹を大切に育てました。     

【亀との別れ】 
3 月、父の転勤が決まり「連れていけないよ。」と親に言われ泣く泣く小さい亀は友達に譲り

ました。大きい方は、家族で話し合い逃がしてあげることにしました。父が「お腹に名前と日に
ちを彫ってお酒を飲ませて川に放つと幸福になれるよ。」と準備してくれ、二人して末洞川に行
きお別れをしました。 

私の 60 年は⾧い歴史でしたが、千年生きる亀には短い歴史だったでしょうか、今でも元気に
生きているかなと時々思い出します。子どもの頃の鮮明な記憶です。 

【自然豊かな岩野田を】 
今の子どもたちにも、思い出深い自然豊かな故郷としての岩野田をのこしてあげたいなと思います。 
 

 
ステーション方式『資源分別回収』にご協力を！ 

 岩野田資源分別回収をステーション方式（岩野田で 30 ヶ所の資源置き
場を設置）に変更して６ヶ月、地域の皆さんのご協力により順調に回収が
行われています。 

今後も”ＳＤＧs”循環型社会の構築に向けた『まちづくり』にご協力よろ
しくお願いいたします。 
※回収に際しお困りの方がお見えになりましたら手助けを！ 
※資源分別回収についてのご意見等は、自治会⾧、子ども会へ！ 

（岩野田自治会連合会 副会⾧：神谷政人） 
 

 
第２回岩野田文化講演会 ～岩野田の歴史と文化を学ぶ～ 

令和 5 年 8 月 5 日（土）岐阜市北部コミュニティセン
ターに於いて第 2 回岩野田文化講演会が開催されまし
た。今年の文化講演会は、地元粟野西在住で岩野田中学
校出身の山田敏弘さん（岐阜大学副学⾧）をお招きして
「ふるさと岩野田の歴史と文化」と題してお話していた
だきました。 

山田先生は以前「岩野田の歴史を語る会」で、地元の
皆さんと一緒に岩野田の歴史について調査をされていた

とのことでした。懐かしい諸先輩方のお名前が飛び出す昔ばなしに花が咲
き、参加者全員楽しいひと時を過ごすことができました。   （岩野田まちづくり協議会 事務局 田中久博） 

熱心に聴講される岩野田の皆さん 



 
４年ぶりに復活！ 三田洞東 納涼夏祭り 

☆祭り開催に至るまで 

地域がもっと元気になるようにと、夏祭りを８月５日(土)開催しました。主催
者として経験は浅く、大きな不安の中での船出でした。当初夜店の焼き物は大変
だと中止の予定でしたが、「祭りを盛り上げるためには焼き物が必要だ！」との
若手役員の声が挙がり、焼きそば等の出店を再考し、子ども向けのゲームコーナ
ー数も増やしました。 
☆合い言葉通りの大盛況、感謝 

ミストシャワーを設けて暑さ対策も万全にし当日を迎えました。ゲームコー
ナーも飲食の夜店も大好評で、待ちの行列ができ完売でした。皆様には大変喜
んでいただき、自治会としてもやりがいのあるお祭りでした。 

合い言葉の「地域の絆を深め、地域に元気を出そう」は達成できました。品数やスタッフの確保等課題も明ら
かにし、「地域のふれ合いと活性化に繋がる活動にしていこう」と役員で確認し合いました。 

（三田洞東 川西第２自治会⾧ 髙岡千尋） 
 

パワーアップ 上岩崎納涼夏まつり 
 令和 5 年 8 月 19 日（土）コロナ禍で中止されていた『上岩崎納涼まつり』が
4 年ぶりに上岩崎公園で開催されました。 
 祭りは、上岩崎自治会主催で、体育振興会とみこし保存会、有志の方々により
運営され、コロナ禍前よりパワーアップした納涼まつりとなりました。 
 新しく整備された上岩崎公園での祭りは、上岩崎にお住まいの方だけでなく、
近隣地域の皆さんやお盆休みで帰省中のご家族など 1,200 人程の参加で大変な賑
わいとなりました。 

 残念なことに終了間際、雷雨に見舞われ文字通りの納涼、これもまた楽しい夏
の思い出となったのでは？地域の皆さんご来場ありがとうございました。スタッ

フの皆さん、準備から運営・片付けまでお疲れ様でした。来年もよろしくお願いいたします。 
（岩野田自治会連合会 副会⾧ 神谷政人） 

 
年々充実 岩野田文化祭 

令和５年度岩野田文化祭が 10 月 28 日（土）岩野田小学校体育館に於いて開催
されました。岩野田自治連合会 服部康夫会⾧の開会の挨拶の後、今年度の岩野田
あいさつ運動優秀作品の表彰式で幕を開けました。 
 体育館の中では、児童・生徒さんの作品展示や岩野田で活躍されている各団体
の PR パネル展示、ステージでは部活やサークル活動の発表を楽しく見ることが
できました。体育館の外では、焼きそばやクッキーの模擬店の他、岩野田消防団に
よる消防車両の展示もあり、土曜の岩野田小学校は大変な賑わいとなりました。 

（岩野田まちづくり協議会 事務局 田中久博） 
 
芋煮で歓迎 三田洞東歩け歩け大会 

去る 11 月 5 日（日）、秋晴れの日曜日の朝、
自治会主催の「歩け歩け大会」が開催されまし
た。約 50 名の地域の皆さんが三田洞公園から岩
井山延算寺に通ずる峠までの片道 30 分のハイ
キングに参加し、心地よい自然と親睦を楽しむ
素晴らしい時間を共有しました。 

参加者の皆さんが頂上まで歩ききり、地域の
連帯感が一層深まりました。 
ゴール地点である三田洞東公民館では、婦人部の皆さんが心温まるおもてなしで、芋煮を用意し、疲れた
体をほっと温めながら、笑顔と笑い声が絶えないひと時となりました。 

このイベントを通じて、地域の皆さんが、自然とのふれあいや仲間たちとの交流を深める良い機会とな
りました。ご参加いただいた皆様、そしてご協力いただいた関係者の皆様、誠にありがとうございました。 

（三田洞東 うぐいす自治会⾧ 伊藤知宏） 

賑わう三田洞東公民館前 

賑わう上岩崎公園 

熱演するアンサンブルさくらの
皆さん 

QR コードから YouTube 動画がご覧になれます 



 
地域の力 小学校土曜日等の活動に協力! 

令和５年１１月１８日（土）、岩野田小学校で”地域の力”の協力による、「土曜日等の教育活動」が開催されま
した。 

１・２年生は JA の職員や婦人部の方、地域の畑の先生と一緒にさつまいも掘りをしたり、さつまいもの蔓で
作ったリースに飾り付けをしたりしました。 

３年生はふれあいの森に出かけ、ふれあいの森を管理している職員の方に、森を案内してもらったり、 
子どもたちのふれあいの森に対する「不思議（疑問）」に答えてもらったりしました。 

４年生は再生資源回収のお仕事をされている方を講師としてお迎えし、マイクロプラスティックについてや、
家庭ごみの現状と対策などを知り、リサイクルの仕方について学び、総合的な学習で学んでいる環境学習とつ
なげることができました。 

５年生は、地域の水防団、防災士、消防士さん等を講師としてお迎えし、地域を一緒に歩きながら、「危険な
場所」や「安全な場所」を確認し、『防災』への意識を高めていきました。 

６年生は、社会福祉協議会、民生委員・児童委員、地域包括支援センターの方々のご協力を得ながら、「一人
暮らしの高齢者の集い」を開きました。一緒にゲームを楽しんだり、６年生による歌やリコーダーの演奏を聴い
てもらったりしました。また、演芸昭和夢舞台「天下一座チンドン音楽隊」の方にも来ていただき、楽しいひと
時を共に過ごすことができました。                                    （岩野田小学校教頭 島部公利） 
 
 
 
 
 
 
 
 

１年生 さつまいも掘り       ２年生 リースづくり     ３年生 ふれあいの森探険 
 
 
 
 
 
 
 
 
４年生 リサイクル（環境）学習    ５年生 防災学習      ６年生 一人暮らしの高齢者の集い 

 
 

岩野田地域自主防災隊本部設営訓練 ～生きて働く訓練をめざして～ 
令和５年 9 月３日（日）岩野田小学校体育館に於いて岩野田地域自主防災

隊（服部康夫隊⾧）訓練が行われました。今回は、地域皆様の意見・要望を
取り入れ地域自主防災隊執行委員で防災訓練のあり方が検討され、地域自主
防災隊訓練として岩野田小学校体育館で行なわれました。地域班員、岐阜市
防災課、岐阜北消防署岩野田分署、地域消防団、水防団、地域自主防災隊の
皆さんを含めた総勢７７名の方が訓練に参加されました。 

災害に学び。災害に備える。『災害は忘れたころにやって来る』つと言う言
葉があります。しかし、情報手段が発達する昨今毎年のように日本各地で発
生する大規模な災害の様子を携帯で見ることができます。幸いにも、被災し

なかった地域に住む人たちの多くが『もしも、自分たちの地域で起きたら』と言
う考えで災害を受け止める気持ちが薄れてきてるとしたら‥･改めてみては。そ

のためには歴史に残る様々な災害を見直すことで、困難に立ち向かった先人たちの思いや教訓を学び、自然災
害を『我が身。我が事』として感じる心をもつ。災害に学び、有事に備えるです。過去の災害や新たな災害に対
する備えを学ぶことにより『人に守られる。人を守る』防災訓練の目指すところであります。 

（三田洞東 旭ヶ丘自治会⾧ 駒木信幸） 

災害時の下水道をみんなで 
確認しました 



 
令和 5 年度の岩野田健康ウォーキング 

令和 5 年度の岩野田健康ウォーキン
グは青少年育成市民会議主催の「百々
ヶ峰登山・ふれあいウォーキング」を
含めて４回開催されました。今年、第
３回目の健康ウォーキング（令和 5 年
10 月 7 日（土））では、地元の方にガ
イドをお願いして、岩野田小学校 ⇒ 

岩崎字古戦場 ⇒ 岩崎１号古墳までのコ
ースを、この日お集まりの皆さんと一緒にウォーキングしました。空も高く秋晴れの清々しい朝、落ち葉
のサクサクという音も心地よく、岩崎１号古墳までのウォーキングコースを楽しく歩くことができました。
ガイド付きのウォーキングは大変好評で来年度も色々なウォーキングコースを企画したいと思います。皆
さんも来年度は是非参加ください。 
 

第 25 回「百々ヶ峰登山・ふれあいウォーキング」 

 令和５年 11 月 19 日に第 25 回
「百々ヶ峰登山・ふれあいウォー
キング」（青少年育成市民会議（北
村利巳 会⾧）・子ども会・岩野田
小 PTA 主催）が開催されました。
回を重ねて今年で 25 回目を迎え
た今年の「百々ヶ峰登山・ふれあ
いウォーキング」は、小学生から
地元の登山・ハイキング愛好家ま

で総勢 88 名の参加者があり大変盛況な登山会となりました。 
（岩野田まちづくり協議会 事務局 田中久博） 

 
『岩崎みこし保存会』と『岩崎高齢者福祉会』が令和 5 年度岐阜市民参画賞を受賞 

 令和 5 年 10 月 30 日（月）自発的な活動により、まちづくりに先導的
役割を果たした岩崎みこし保存会と岩崎高齢者福祉会が、令和 5 年度岐
阜市民参画賞を受賞されました。 
 岩崎みこし保存会は、百有余年の歴史と伝統ある神輿を維持・保存す
ると共に、みこし祭りを通して絆を深め、災害等の困ったときに助け合
えるまちづくりに尽力しておられます。 
 岩崎高齢者福祉会は、「ぎふまち育て隊」の一員として参加し、地域の
環境美化活動を積極的に行うなど、協働のまちづくりに貢献しておられ
ます。 
 今後も岩野田のまちづくりにご支援・ご協力をよろしくお願いいたし
ます。          （岩野田自治会連合会 副会⾧ 神谷政人） 
 
 

事務局だより ～謹賀新年～ 
いつも「岩野田・まち協だより」をお読みいただきありがとうございます。今回の 2024 年 1 月【13 号】

はいかがでしたでしょうか。いつもは事務局の構成・編集で地域の皆さまに情報をお届けしてきましたが、
今回の「岩野田・まち協だより」は、各記事と画像をまちづくり協議会メンバーの皆
さまにお願いして 2023 年の行事を振り返ってみました。各団体の活動・行事はまだ
まだたくさんありましたが紙面の制約でご紹介できなかったのが残念です。昨年はコ
ロナ禍の行動制限や活動自粛が徐々に緩和されたことにより地域の活動が活発化し
てきた１年だったと思います。今年も皆さまの益々のご活躍をお祈りします。 

本年もよろしくお願い致します。     岩野田まちづくり協議会 事務局（久） 
 

【岩野田地区人口統計】令和５年 12 月 1 日現在 世帯数 3,371 世帯 人口 6,977 人（男 3,296 人、女 3,681 人） 

百々ヶ峰の由来を聞く皆さん 

柴橋岐阜市⾧より市民参画賞を受ける
「岩崎みこし保存会」 

第 3 回岩野田健康ウォーキング 古戦場から岩崎 1 号古墳へ 


